
位於香港新界北區的沙頭角，自1951
年被列為邊境禁區已近大半個世紀。隨着
第二期開放計劃展開，居民與外界接觸更
頻繁。不少當區居民表示歡迎，認為除讓
更多人了解沙頭角歷史文化外，亦可以帶
動當地經濟，不擔心因此出現治安問題。
居住在沙頭角數十年的溫先生樂見開

放，指政府已投放不少資源翻新社區，並
新增不同景點，「社區靚咗好多，可以吸
引香港遊客。」他亦介紹，沙頭角的特產
有客家口味的食品，例如炆豬肉、茶果
等，別具特色。在沙頭角經營餐廳的黃先
生指出，平時做街坊生意，但區內居民以
長者居多，現時有年輕旅客參觀可令社區
活力起來。「多啲人上上落落，會熱鬧
啲。」
昨日到沙頭角遊覽的人士包括導遊工

會會員，他們稱前來熟習環境，方便日後
帶團。香港專業導遊總工會主席余莉華
指：「70多年來都屬於禁區封閉，我們想
帶導遊學懂怎樣遊覽沙頭角，他們才知道
帶團時如何向旅客介紹。」
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P2 要聞

新年伊始，沙頭角禁區旅遊揭開新一
頁，第二期沙頭角開放計劃昨正式展開。
除中英街以外，所有禁區均會開放，每日
最多可容許1,000名旅客，並首次容許市
民以個人遊方式一探該區風土民情。不少
旅客表示，對沙頭角之旅期待已久，最想
了解沙頭角和鄰近外島的歷史文化和天然
地貌，冀簡化旅遊禁區許可證申請手續。
本報記者昨直擊旅客情況，並實測由

上水港鐵站，乘搭巴士78K前往沙頭角禁
區，車程約40分鐘便抵達沙頭角總站下
車，在禁區入閘時會有警員上車檢查許可
證，但記者發現，有零星的市民因未知需
要申請禁區紙而「誤闖」，被警方遣返。
跟團的長者黃女士首次到訪，稱最期待看

到中英街，「最想睇吓同深圳條界線係
點，原來好近，隔籬就係內地。」另一名
遊客趙先生指，全香港所有地方都可以去
到，唯一是沙頭角從來沒有開放，故對行
程充滿期待。
保安局局長鄧炳強昨到場視察，稱會

檢討是否加大每日入區限額，但暫不會開
放予駕駛人士，及未有計劃開放中英街。
到場的立法會議員劉國勳認為，現時每日
1,000個旅客名額已經足夠，相信第二期開
放至沙頭角墟，能夠帶動當地經濟。
新開放計劃下，每日名額包括700名

旅行團旅客及300名個人旅客。禁區許可
證申請須於到訪日期前最少三個工作天完
成遞交，先到先得，費用全免。
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昨日倒數過後，大批來港睇煙花的旅客
陸續離開，有人已訂購酒店，也有人

即日折返深圳。目前香港與內地只有皇崗
（落馬洲）與港珠澳大橋口岸是通宵運
作，該兩口岸都沒有鐵路接駁，要靠跨境
巴士疏導人潮，故不過夜的旅客欣賞完煙
花後，便要到跨境直通巴士站等車，但有
旅客表示單是離開尖沙咀人潮管制區已花
半小時。
然而，直巴人龍長逾兩、三百米，有

直通巴士職員表示，凌晨客流量大增，比
平日周六增加至少三至四倍，公司增加三
分之一班次，仍然消化不了乘客。有旅客
排隊直至凌晨4至5時才登上巴士，但大量
車輛凌晨湧往皇崗口岸，導致皇崗口岸塞
車嚴重。有網民上載皇崗口岸凌晨「塞
爆」情況，在過完香港關口後，人潮堵塞
在皇巴站，因皇巴班次不足以疏導人潮，
至清晨約5時，大量人潮湧入禁區，沿公路
徒步前往內地口岸大樓。亦有旅客放棄搭
乘直巴返回深圳，改為在香港快餐店、上
水港鐵站或柯士甸站「露宿」，直至清晨
跨境列車頭班車開出才回家。

立法會發展事務委員會副主席劉國勳
接受本報訪問時指出，這類情況極不理
想。「特區政府力谷旅遊業、夜經濟，這
類情況或陸續有來，必須提升深宵跨境交
通運力。」他明言，臨時要求內地邊防檢
查站延長通關有難度，「因為內地關口分
屬地方、中央各系統，需要相關申辦程
序。但如果特區政府早有預案，提前與內
地積極溝通，有需要時延長運力最強的羅
湖、落馬洲兩個鐵路口岸通關時間，相信
內地相關部門會積極配合。」
劉國勳又指出，保安局、運輸署協調

問題也值得檢視，建議參照應對重大突發
事件模式，盡早與內地相關部門溝通、爭
取配合，並與各公共交通承辦商進行協
調、建立應變機制。

鄧炳強：政府跨部門檢討事件

保安局局長鄧炳強昨日回應元旦日凌晨
大批內地旅客滯留情況，他表示特區政府跨
部門會檢討事件。被問到會否增加更多24
小時通關的口岸時，他回應：「現時都有24
小時通關的關口，至於下一步，其實我們都

與內地有關機構商討，一直檢視究竟關口會
否延長時間，我們一直在檢視。」
全國人大常委會委員李慧琼表示，今

次事件是特區政府的配套，或者交通服務
營辦商的應變及準備不足，隨着更多口岸
重建，早前已提議增加24小時通關的口
岸，她亦已經在人大常委會會議期間向海
關總署提出建議，未來亦會在人大的提案
中，包括便利通關和加強24小時通關的
建議。

香港復常後首個元旦，維港綻
放歷來最盛大的煙花匯演和新年倒
數，吸引48萬市民和遊客在維港兩
岸迎接2024，全日更有約22.7萬旅
客訪港，創2023年單日最高紀錄。
煙花過後，24小時通關的皇崗口岸
一度塞滿數千人，皇巴應接不暇，
大批旅客徒步往深圳關口；油尖旺
區的跨境直通巴士站更是逼爆，有
人通宵滯留快餐店或港鐵站。本報
梳理問題樽頸，24小時通關的口岸
數量太少固然是主因，兩地及政府
部門之間統籌問題亦值得檢視。

■凌晨倒數活動結束後，大批遊客滯留上水車站。 網上圖片

■直通巴是市民來往內地的重要交通工具。
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粵港直通巴士協會副理事長兼
秘書長張劍平接受本報訪問時，拆
解元旦凌晨跨境交通癱瘓的三大主
因：彌敦道大範圍封路阻直巴往
返，導致班次稀疏；購票網絡故
障，阻礙客人登車速度，引起現場
人士鼓譟起哄；最致命是皇崗口
岸，突然湧現大批疑似跨境「白牌
車」接載旅客，關口交通大擠塞。他
指出，平日直巴從太子到皇崗只需
45分鐘車程，昨晨延長至兩小時。
針對直通巴的問題，張劍平建

議政府大時大節為直通巴設立上落
客專區，免受封路影響，此外也應
考慮給予行車專線，令他們無需與
其他車輛擠在路上「打蛇餅」。對
於有乘客因網絡擠塞，無法展示二
維碼登車，張劍平表示會研究日後
提議乘客在登車前提早購票及截
圖。
除了跨境直通巴士，九巴N73

線亦接駁落馬洲口岸。九巴發言人
表示，昨晨約3時，大批旅客乘坐
N73線，公司即時加派人手到現場協
助乘客登車，以疏導人潮，九巴會
與政府溝通，為未來類似情況作出
可行和適當的配合。
運輸署回應表示，已預計有不

少旅客在除夕煙花匯演後乘車返內
地，服務營辦商已經增加班次；而
出境旅客比預期為多，跨境巴士營
辦商即使加派車輛，旅客仍需較長
時間輪候，署方會與相關部門及各
服務營辦商檢視及跟進，期望為跨
境旅客提供更適切服務。

居民表歡迎 冀帶旺經濟沙頭角擴開放 旅客到訪興奮

旅客逼爆直巴站 皇崗口岸一度塞數千人

賞煙花難北返 深宵交通需檢視

■不少遊客就地休息。 網上圖片




